

Le trinôme caféier-cacaoyer-palmier à huile comme forme de résilience des exploitants familiaux de Santchou (Ouest Cameroun)

Hippolite AZAOU

Docteur PhD en Géographe Rurale

Chercheur Indépendant, Cameroun

Téléphone : (+237) 699 968 639 / 674 37 13 47

E-mail : azaou_hippolite@yahoo.fr / azaouhippolite75@gmail.com.

RÉSUMÉ

Au Cameroun, la paupérisation croissante du monde rural a poussé les producteurs être résilients. Le présent article vise à présenter les stratégies paysannes d'adaptation et d'évaluer leur rentabilité pour une agriculture durable. Des enquêtes ont été menées auprès de 400 producteurs de Santchou. Les résultats montrent que depuis la libéralisation des filières agricoles et la crise caféière qui a suivi, les producteurs dans leurs stratégies de survie ont diversifié les cultures de rente dans leurs exploitations familiales. Il en résulte le développement d'un système agroforestiers de multicultures Caféier-Cacaoyer-Palmier à huile jadis rare. Malgré les contraintes qui limitent cette action, les perceptions paysannes sont positives, car le nouveau système a nettement amélioré les revenus des producteurs, rehaussé leur niveau de vie tout en contribuant au développement local. Pour la durabilité de ce système un accompagnement adapté de l'État de ces changements endogènes est nécessaire.

Mots-clés : Caféier-Cacaoyer-Palmier, résilience, Exploitants familiaux, Santchou

Avec la crise caféière des années 1990 et la politique de libéralisation qui a suivi, le secteur agricole de l'Ouest-Cameroun a connu des mutations. Sous la houlette des producteurs innovateurs, un système

caféier/cacaoyer/palmier à huile jadis rare porte les espoirs de la paysannerie. Le présent article vise à évaluer la rentabilité de ce système dans les agrosystèmes de Santchou. Des enquêtes ont été menées auprès de 400 producteurs répartis dans les bassins de production de la localité. Les résultats montrent que les perceptions paysannes de cette recomposition des paysages ruraux de Santchou sont positives. Depuis la crise caféière, la diversification des cultures de rente a entraîné une augmentation des revenus chez 97,8% des producteurs. Certes, ces producteurs ne sont pas encore à l'abri des difficultés financières, mais la diversification des sources de revenus induit une amélioration de leurs conditions de vie et le développement de la localité. Même si des contraintes limitent encore cette diversification et posent le problème de durabilité du système, le nouveau trinôme caféier-cacaoyer-palmier à huile est porteur d'espoirs chez près de $\frac{3}{4}$ des producteurs. D'où la nécessité d'un accompagnement de l'État pour assurer une durabilité véritable de ce système.

MOTS CLÉS : Cultures de rente, agrosystème, rentabilité, Santchou.